

Information zum Schulversuch „Wahlfach DGS“

Am 8. Oktober 2021 verabschiedete die Kultusministerkonferenz ihre Empfehlungen zu curricularen Vorgaben eines kompetenzorientierten Wahlpflicht- oder Wahlfaches „Deutsche Gebärdensprache (DGS)“ in der Sekundarstufe I.

Zum Schuljahr 2023/2024 ist das Kultusministerium Baden-Württemberg dieser Empfehlung im Rahmen eines Schulversuches gefolgt. Das Wahlfach DGS sollte in der Klassenstufe 8 erprobt werden.

Ausgeschrieben war die Teilnahme am Schulversuch für die Sonderpädagogischen Bildungs- und Beratungszentren (SBBZ) mit dem Förderschwerpunkt Hören bzw. mit Hören und Sprache mit Internat in staatlicher Trägerschaft.

Eine Arbeitsgruppe, bestehend aus Vertreterinnen und Vertretern der Pädagogischen Hochschule Heidelberg, der teilnehmenden SBBZ, des Landesfachteams Hören (Zentrum für Schulqualität und Lehrerbildung, ZSL) und Selbstbetroffenen, hat eine Entwurfs- und Arbeitsfassung eines Curriculums erarbeitet und den Schulen als Arbeitsgrundlage zur Verfügung gestellt.

Begleitet wurde der Schulversuch durch einen Qualifizierungslehrgang für das Wahlfach DGS von Seiten des ZSL. Über den Schulversuch hinaus teilnehmen konnten an dem Lehrgang je zwei Lehrkräfte der weiteren SBBZ mit Förderschwerpunkt Hören.

Der Lehrgang bot umfassende Fortbildungsangebote in Präsenz und digital zu den Themen:

- Fachdidaktik und -methodik der DGS

- Linguistik der DGS

- Leistungsfeststellung, -bewertung und -beurteilung der DGS-Kompetenz von Schülerinnen und Schülern

- Sprachkurs in der DGS auf B1/B2-Niveau (gemäß Gemeinsamer Europäischer Referenzrahmen) für die teilnehmenden Lehrkräfte

Verzahnt wurden diese Inhalte mit der Praxis durch digitale Arbeits- und Austauschtreffen.

Der feierliche Auftakt zum Schulversuch sowie zur Qualifizierungsmaßnahme fand im September 2023 an der Lindensparkschule in Heilbronn statt. Die Qualifizierungsmaßnahme wird im Dezember 2024 abgeschlossen werden.

Der Schulversuch wird zunächst für das Schuljahr 2024/2025 verlängert. Geplant sind neben weiterführenden Fortbildungsangebote für die Teilnehmergruppe des Qualifizierungslehrganges des Schuljahres 2023/2024 eine weitere Qualifizierungsreihe für Lehrkräfte im Förderschwerpunkt Hören. Zusammen mit einer Überarbeitung des Curriculums und seiner Erarbeitung für weitere Schulstufen soll das Wahlfach mittelfristig auf alle SBBZ Hören und auf weitere Klassenstufen ausgeweitet werden können. Vertieft und umfassend qualifizierte Lehrkräfte werden dann das Wahlfach unterrichten. Wo es sich anbietet, können über Campuslösungen auch allgemeine Schulen in das Angebot des Wahlfaches Deutsche Gebärdensprache einbezogen werden.